

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, número 32
Teléfono n.º 6.

Preços de abono
UN MES: EN ESPAÑA: : : 1'25.
EXTRANJERO : : 2'25.

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN
Plaza de Cort, números 14 y 16.
TELEGRAMAS: HORA-PALMA
Anuncios, Reclamos, Comunicados:
Centro de Anuncios
Plaza de Sta. Eul. lío n.º 10
Número suelto : : : 5 céns.
Id. atrasado : : 10

Primer aniversario del fallecimiento de la Srta. Doña Teresa Alcover y Pujol. Q. E. P. D. Todas las misas que se celebrarán el martes 7 de los corrientes de siete á once y media de la mañana en la capilla del Sagrado Corazón de la Iglesia del Socorro serán en sufragio de su alma

Pianos y armoniums. ACORDEONES. MARASSE, BÁRBARA, 2, BARCELONA.

Un nuevo avance en nuestra Historia

MALLORCA DURANTE LA PRIMERA REVOLUCIÓN por Miguel S. Oliver.—Palma, impr. de Anegual y Muntaner, 1901. —1 vol. de IX-686 págs. en 4.º

COLABORACION
No hay hombre estudioso ó imparcial, insular ó forastero, más ó menos iniciado y experto en achaques de historia mallorquina, que no se incline y descubre con respeto, ya que no con absoluta adhesión, al evocar el recuerdo y el nombre, que el talento y la muerte han hecho doblemente respetables, de D. José M.º Quadrado; del «insigne maestro, amigo benévolo, anciano sin par, que dejó tantos corazones colmados de gratitud» (según la frase de Oliver) y á quien, sin ponderación ni exagerado encomio, podemos calificar de padre de la Historia balearica. Aun con haber vivido y escrito en época tan reciente como la nuestra, pues no parece sino que era ayer mismo que le veíamos todavía entre nosotros, llegado á una plenísima madurez de entendimiento, mas no á decrepitud ruinosa ni decadencia, bien puede asegurarse que si no echó los cimientos de nuestra Historia local, fué el primero que la trató artísticamente y le infundió vida y color, reduciéndola á cuerpo de hermosas y estables proporciones.

Teníamos, antes de Quadrado, como múltiples elementos y materiales históricos, descontados los inciertos y vagos que nos legó la antigüedad, las ingenuas crónicas medioevales del Rey Jaime I, de Marsilio, Desclot y Muntaner; los capítulos ó pasajes que á los hechos de estas islas dedicaron los historiadores de la Corona de Aragón; las compilaciones de nuestros anales insulares que como Binimelis, Dameto, Mut, Alemany, etc., siguieron la traza y huella que encontraron marcada y mostraron los defectos de estilo y la insegura crítica de su tiempo, tan inclinada á admitir por comprobado y cierto lo tradicional ó legendario; y en fechas más recientes el laborioso ciclo de los compiladores é incansables rapsodas de misceláneas y recreaciones eruditas, los cuales contentándose con espigar y copiar y amontonar, dejaron para sus sucesores el más arduo trabajo de selección y depuración crítica, sin el cual no puede dejarse que alcance subsistencia y solidez la verdadera Historia.

Con esto habíamos llegado casi á promediar la pasada centuria, cuando vino aquí la luz el primer trabajo histórico de Quadrado, seguido á intervalos más ó menos largos de otros (no siempre exclusivamente de Historia mallorquina) que no hicieron sino labrar y afirmar su reputación de entendido firme y recto, sagaz rebuscador y estilista atildado; hasta que su obra capital sobre la descripción é historia de las Islas Baleares (1888), reedición y complemento

amplísimo de la de Piferrer, consagró y coronó desde entonces y para la posteridad la fama de sus méritos, poniéndole definitivamente á la cabeza de los historiadores balearicos.

No fué Oliver de los últimos ni de los que menos apreciaron toda la valla artística y científica del gran trabajo de Quadrado; antes por el contrario, proclamándola muy alto y con entusiasta sinceridad, tradujo y condensó en repetidos escritos de inteligente crítica la nota unisona y acorde de admiración sentida hacia el ilustre historiador, por cuantos seguíamos de cerca la publicación de su excelente obra. Y qué mucho, si de aquella admiración surgió naturalmente un manifiesto influjo, en cierto modo inevitable, sobre quien se sintió atraído por temperamento y vocación hacia aquel linaje de estudios, y que de admirador fervoroso pasó á convertirse en discípulo y continuador de tan buen maestro?... Recibida hondamente la fecunda impresión inicial, ha sido lo demás obra del tiempo y de circunstancias propicias: la semilla caída en terreno fértil y abonado, ha germinado ya; y la primera muestra de esa germinación acaba de revelársenos en ufana florecencia. «Mallorca durante la primera Revolución» no es sino la cosecha inicial de una labor que empieza ahora; y mucho habremos de engañarnos, ó este primer esplet vendrá seguido de otros que en cuantía y en calidad y granazón no serán inferiores al primero.

Quiere esto significar que el trabajo que examinamos sea debido ni responda al intento deliberado de imitación, á un reflexivo propósito de seguir determinadas huellas, por muy gloriosas que éstas sean? Nada más gratuito que el aceptar semejante supuesto. La circunstancia de empezar Oliver su relato en el punto mismo donde Quadrado dejó el suyo, no implica á buen seguro intención semejante; como tampoco acusaría un propósito expreso de rectificación el hecho de haber hallado Oliver un período interesantísimo que historiador, de fondo y color locales muy subidos, casi allí mismo donde Quadrado opinaba que «la vida pública de Palma acabó, y con ella, puede decirse, su historia y la de la isla.» Ni el asunto ni la época resultan excoigados de antemano: los materiales de investigación y estudio salieron al encuentro; y con decisión que es altamente de alabar, resolvió aprovecharlos. Además, todo el influjo, por muy manifiesto que aparezca, de Quadrado sobre Oliver, no trae consigo por necesaria consecuencia la fusión de una personalidad en la otra, ni mucho menos la tendencia de á la adaptación servil al modelo, en perjuicio ó mengua de la propia originalidad. Las respectivas condiciones personales de criterio y talento, harto independientes y vigorosas en cada cual, no permiten ni darían lugar á absorción ni confusión alguna entre el historiador que, después de colaborar con Balme y completar á Piferrer, se sintió llamado á dar fin y remate al monumento histórico de Basset, y el devoto entusiasta y lector aprovechadísimo de Carlyle y Tocqueville, de Faine y de los Goncourt: auto-

res éstos inconfundibles con aquellos y ciertamente de muy distinta hornada.

Lo que sí cabe afirmar, en humilde opinión mía que no creo ver contradicha ni impugnada, es que Miguel S. Oliver acaba de darnos una prueba tan manifiesta de sus aptitudes de historiador, que bien ganado y merecido le tiene, en tal concepto y desde ahora, el título de sucesor y heredero de Quadrado. Y si en el hecho de proclamarlo tal, creyese alguien ver asomos de optimista exageración, cabría hacer una salvedad lógica y oportuna: que la labor histórica de Quadrado acabó ya gloriosamente; mientras que la de Oliver empieza ahora. Por donde, si se tratase de formular un paralelo ó juicio comparativo con la justa y debida ponderación de circunstancias, no habría que comparar este trabajo de Oliver, primero en su especie y único de él hasta ahora, con el total contingente que legó el ilustre anciano á la posteridad; sino que debería tomarse como punto de mira y comparación la labor de Quadrado en 1847, á raíz de la publicación de sus Forenses y Ciudadanos. Hecho el cotejo en esta forma,—dejando á un lado la supuesta odiosidad de las comparaciones,—no creo que dejase al autor de Mallorca durante la primera Revolución deslucido ni malparado en lo más mínimo, bajo ningún concepto.

Quanto lo queremos y estimamos en todo lo que vale, acariciamos la esperanza de que el envidiable éxito que acaba de obtener, no le ha de servir para entibiar su devoción á nuestra Historia ni dormirse sobre los laureles. Ahí queda bien lo sabe Oliver sin que nadie se lo señale—otro período que historiador, donde apenas se ha penetrado: el que va desde 1814 á 1835, y que le daría copiosa materia para un tomo segundo no inferior ni menos interesante que éste que ya tenemos. Lo emprenderá y llevará á buen término, repitiendo esa especie de pequeño milagro de hallar tiempo para tan minuciosa labor, después de las cantinuas y absorbentes tareas cotidianas?... Para ayudarle á conseguirlo, seguro es que había de encontrar dispuestos incondicionalmente á sus compañeros y amigos, en toda la medida que fuese menester: á los bibliotecarios y archiveros abriéndole gustosos de par en par armarios y carpetas, registros y legajos; á los inteligentes coleccionistas, como J. L. Garau,—reverso de la medalla de las «curras perniciosas»—honrándose con franquearle sus curiosidades bibliográficas; á todos, en fin, animados del más sincero deseo de cooperación, á mí inclusive, pronto al modesto menester de la revisión tipográfica de pruebas, ya que nuestras económicas imprentas no pueden pagarse el lujo de un experto corrector, condignamente retribuido.

No es para desperdiciada la ocasión que se le ofrece á Oliver de hallarse en frente de un trabajo tan singularmente adaptado á sus facultades y que, á vueltas de un esfuerzo de laboriosidad, podría á su sabor tratar y desenvolver (según él mismo escribe, pág. 495) con «aquella elegancia propia de quien domina el asunto.» Esa precisamente es la apetecible y rara coyuntura que señalaba oportunamente Juan Alcover, há muy poco, diciendo: «Las ocasiones de la vida ordinaria que permiten al home revelarse, yudarse, dibujar el perfil de su propia personalidad demuestran una obra, no's presenten sovint. Son pochs els qui gaudeixen de independència suficient perquè les branques de son ser moral puguen enfilarse y creixer sens obstacle; però tot l'espai de que paguen disposar... havem d'aprofitar-lo. Cada home es un mon: la qüestió es que cadascú malaveje á treure á llum aquest mon, en tota sa integritat y sa puresa. Es un dever casi religiós.» Hé aquí un gran verdad y un consejo excolente, en muy pocas palabras.

Si el más eficaz estímulo y apetecido galardón para un escritor es el aplauso y la aprobación de los hombres que saben, no han de faltarle á Oliver galardones y estímulos, como mejoras no pudiera desearlos. A trueque de cometer un pecado venial de indiscreción, no haré punto sin transcribir parte de una carta que acabo de leer en este momento:

«Reciba Vd. mi más cordial enhorabuena por el precioso libro Mallorca durante la primera Revolución, que he saboreado por entero, recreándome en su amantísima lectura y admirando la copia

y variedad de noticias que Vd. ha reunido; la selección hábil é inteligente que hace de todos los pormenores característicos; el arte con que agrupa los hechos y da á los más menudos su significación y alcance; la maestría con que está trazado el cuadro general de la época y las felices intuiciones históricas que le realzan.—A mi ver, ha hecho Vd. una monografía magistral en su género, y seguramente la mejor y más nutrida que tenemos sobre este período.»

Cartas como ésta compensan y retribuyen largamente muchos afanes. Quien la suscribe, goza de fama universal, y no de adulador. Se llama Marcellino Menéndez y Pelayo.

Omito por inútil mi parabién á Oliver. Y quedamos en que nos deja prometido el supradicho tomo: Mallorca durante la segunda y subsiguientes Revoluciones... ó como mejor le plazca intitularlo.

M. OBRADOR.

COLABORACION

Esperando

por M. Sarmiento.

A Rusiñol

Al pin. or, al poeta.

La Palma—Mayo—Navegamos hacia la Palma, la isla de occidente que los pastores de los picos de Tenerife columbran en los días puros, lejos, muy lejos, tendida allá abajo, como niebla borrosa, en el mar sin límites y sin color. Frente á nosotros la tierra abre sus valles colmados de sombra, las calas desiertas donde duermen los ecos y donde los tiburonos vagabundos, venidos de los mares ocultos del Senegal, barbotan panza arriba, á flor de agua y en plena luz.

Hemos fundeado en el reflejo inmenso y verde que un bosque de pinos deja caer en las aguas profundas y temblorosas. La alegría de los árboles de las cubiertas ha invadido la cubierta. Una racha de aire balsámico se ha colado hasta el fondo de los hornos y ha arrancado junto al fuego mil cantares. Y como las aguas, nuestros ojos se han teñido de verde—Maquinistas y pilotos se han marchado á tierra; la gente de proa, también. Cerrados los portales, sin carga que recibir permanece el vapor casi abandonado en la soledad del mar, como un silencio perdido en otro silencio. Esperamos la noche y á los ausentes para llevarnos con rumbo á las islas del sur.—Cerca de mí, en cubierla, el gato de á bordo, ciego y medio paráltico duerme en paz, frunce la nariz y late dulcemente. Cuando la sombra del toldo le cubre, el animal se levanta, se arrastra y va á echarse más lejos, en el sol. A veces el aleteo de una vela me obliga á volver la cabeza. Es un bergantín que cruza rozando el costado, con el botelón tendido hacia el horizonte inmenso y alto. El murmullo del agua abierta añade á mi pereza una dulzura más. ¡Silencio del domingo! ¡Qué tristeza la tuya!

He pasado la tarde en el cói, en plena brisa. A las seis un grupo de muchachas y muchachos han asaltado la cubierta. Alguna familia que vuelve de merendar, en un rincón de la costa. Por el borde del cói he visto, ó he pensado ver, á Santanita, un escribiente de la casa consiguataria. Para evitar cumplimientos he cerrado los ojos y he fingido dormir. Riéndose y murmurando los importunos se han parado á mirarme. Uno de ellos me ha tocado levemente un pie. Luego han huido todos á la desbandada. Creía haberme quedado solo cuando he sentido á espaldas mías un taconeo casi imperceptible, un taconeo nervioso, de impaciencia; y después una voz suplicante, una voz mojada en saliva muy amarga.

—No te enfades. Lo creo. ¡Si lo sé! ¡Pero yo no puedo cambiar. Yo no te digo que dejes de hacer lo que haces! Me quejo de que sientes demasiado lo que te haces.

Y otra vez el grupo ha invadido la toldilla.

Se han ido. Recobra el vapor su quietud y silencio. Bajo el crepúsculo, las montañas se quejan en sombra. En cubierta el gato se arrastra; busca el sol inutilmente.

✽

La Palma—Agosto.—Mi cerebro se ha convertido en cascabel, un cascabel enor-

me que baila cantando alegrías súbitas, inexplicables. El aire del pinar me emborracha, me commueve el cuerpo con hondas agitaciones y me llena el alma de luces locas. Me he bañado en el mar. He nadado tranquilamente en torno del inmenso casco del vapor, hundido en las grandes capas de agua muerta. Dejé pronto una idea horribleme sacude: los tiburonos! Siempre lo mismo. Nado quince minutos, una hora; y de repente la sensación de un coletazo, de una dentellada tremenda me turba. El misterio del fondo me espanta; y marchó al azar, angustiado el corazón, sin aire los pulmones.—Me he vestido de limpio de cabeza á pies. Al contacto del lienzo planchado y bien oliente mi alegría renace. ¿Por qué una impresión física serena el ánimo? ¿Por qué?

He comido en tierra, en casa de los consignatarios; un interior de paz, de silencio en el que todos los muebles han llegado á revestirse de cierto aire de familia; uno de esos rincones tibios y sosegados que parecen decir á las almas inquietas: «Siéntate, reposa y, si puedes, ama». Cuatro personas habitan la casa. La abuela, una vieja microscópica, sus dos hijos, los consignatarios, y la hija de uno de ellos, una pobre física, enferma hace tiempo, y que no acaba de morir.

A poco de haber comido, los dos hermanos bajan al despacho, y la abuela se mete en la cocina donde, de sol á sol, se pasa las horas componiendo guisos y confituras. Y me quedo solo, con la muchacha en la galería de cristales, en un cuarto transparente que cambia de color cuando muda de tintas el cielo, y donde la enferma se pasa lo que le queda de vida entre ilustraciones mil veces, hojeadas, y un piano cerrado siempre y siempre mudo. De tiempo en tiempo, la sombra de un bando de palomas que cruzan al vuelo oscurece la habitación. La huerta sube monte arriba y de la altura bajan á asomarse los pinos de la tapia.

«¿Ves? He dicho señalando el piano.

—Antes. Pero, ¿qué quieres?, me enseñaron cosas tristes y desde que estoy como estoy no me gusto recordarlo. Ya lo he dicho en casa, mientras esté yo enferma no quiero el piano. Me parece vivir junto á un mudo, á un ciego y ¡qué se yo! Un piano cerrado indica siempre una alegría pasada...

—¿Una alegría por venir—le dije en son de consuelo.

Sonrió y, como me viese con los ojos fijos en la huerta, me dijo con seriedad dolorosa:

—No la mire. Está pelada. Antes... ¿Ve V. aquella pared del fondo tan alta y tan alta? Pues no se veía tanto así ni pizeal. Toda era jazmines, ¡más blancos! ¡Y con un aroma...! Por eso, por el aroma los cortaron... Y podía V. cerrar los vidrios. El olor se colaba por las rendijas. Me aturdían hasta desmayarme.

Comprendí que el recuerdo de las flores le molestaba porque muy pronto cambió de tema.

—¿Qué bien dormía V. la otra tarde! Le quisieron despertar. Yo me opeuse. Estábamos locos. Me había escapado de casa con unas amigas. ¿Qué quiere? Aquí me aburro. Bostezo, sobre todo, los días que me encuentro bien. Para mí la convalecencia es lo peor de las enfermedades.

¡Convalecencia! ¡Y con que te lo dije! Hablamos toda la tarde de mi viaje, de su vivir. De cuando en cuando la abuelita aparecía frente á nosotros con una cuchara llena de dulce en una mano y la otra mano debajo de la cuchara, recogiendo los goteos. El voto de la nieta era infalible.

Anochece. En la nostálgica lentitud de los grandes crepúsculos serenos. Las últimas luces, á través de la niebla prendida en el bosque, matizaba de azul todos los vidrios. Mirábase la tísica á mí que en la sombra me borraba y mirábase yo á ella que se borraba también. Entruducimos y entre nosotros reinó el silencio que nos envuelve cuando la oscuridad nos aísla y nos deja á solas con nuestro propio sentir y nuestro propio pensar. En la sombra creciente me acometió miedo pueril; moríase la luz en los vidrios, y mis ojos dilatados se clavaban más y más en lo único que á mis alcances vivía: en la pobre enferma, inmóvil, hundida, casi borrada en lo blan-

co de los cogines como un sueño realizado, ó como un busto en yeso tenido con flor de té.

Rendida de tanto hablar, dormíase mi compañera. Sin duda, nadie en la casa se acordaba de mí. Todo silencio; ni una voz, ni una luz. Me levantaba para marcharme cuando sonaron pasos en la habitación inmediata. Me quedé sentado, sin moverme, por ese instinto de espionaje que la oscuridad inspira. La sombra de un hombre, apenas adivinada, cruzó ante mis ojos; se acercó á la enferma, y el rumor de un beso, de un beso que tenía algo de susurro de hojas y de murmurar de agua, se posó en los vidrios á través de los cuales las estrellas de la noche brillaban temblando.

¡Santanita! Lo he conocido. Al pasar se ha fijado en mí y se ha quedado sin saber que hacer. Luego me ha tendido la mano y tropezando consigo mismo se ha marchado en silencio. He aquí un carifio que la casualidad descubre. También esa pobre alma tiene sus anhelos ocultos y su dolor; quizá su tragedia. ¡Quién lo pensara! Cuando me nombran á Santanita me lo imagino siempre con los brazos en cruz. Es un buen chico, un pobre chico, la víctima eterna de todas las catástrofes, uno de esos resignados para los cuales la infancia, la juventud y la vejez no son más que facetas de un mismo tedio, cuando no de una misma angustia.

En los días de inmovilidad de espíritu deseo tener muy cerca á una persona así. Los que por egoísmo nos hemos forjado con nuestros sueños inútiles un mundo aparte, necesitamos uno de esos seres que nos traiga con los gritos de la vida el bálsamo de los humildes: la resignación.

La Palma.—Setiembre.

Santanita almuerza conmigo. Almorzamos en cubierta, bajo los toldos, en el deslumbramiento sin fin de las aguas doradas. En el borde de las copas y en el bisel de las botellas se deshace en reflejos la alegría del mar. Mi compañero come lentamente, y de pronto alza la vista y se queda mirándome, fijo muy fijo.

—¿Qué hay?—pregunto.

—¡Lo que V. habrá cavilado desde el otro día!—me dice.

—¿Yo...?

—V.; sí. No importa. Prefiero que me haya sorprendido. La otra noche, cuando le dejé, sentí ganas de buscarle, de llamarlo. Quería contárselo todo, decirselo todo. Cuando se sufre se necesita hablar, gritar. Y yo he sufrido mucho, créame.

—¿Qué de donde viene ese carifio? ¿Lo sé yo acaso? Un día su padre me mandó á llamar. ¿El padre de quién? De ella. «Pedro me dijo—vas á hacerme una limosna» ¿Una limosna? ¡Yo! ¿A él? «Dolores te quiere; continúa queriéndote.» Sí; fuimos novios, de muchachos. Tonterías; figúrese. Yo no sabía que decir; me estrujaba los dedos en el fondo de los bolsillos. El padre hablaba: «Yo no te exijo que la quieras; finge quererla. Pilar transigirá. Ella es su amiga. Dícelo tú.» Pilar es mi otra novia, mi novia. El padre replicaba: «Como una limosna te pido esta última alegría de mi hija. El sacrificio durará muy poco. Ya ves: la pobre se muere.» Le temblaron las mandíbulas, se humedecieron sus ojos y tartamudeando de pena, me dijo después. «Yo te prometo que el día en que Dolores se vaya no te faltará nada para la vida.» Se vaya; lo dijo así. Aquella noche consulté el caso con Pilar. Al principio se negó á escucharme. ¡Que no y que no! Porfié. Somos pobres. ¡Yo... ¿Qué valgo yo? Nos casaríamos más pronto. Al cabo la convencí. Al día siguiente encontré empleo en esta casa. Lo hice por Pilar, por nuestro carifio, ¡lo juro! Los primeros tiempos todo fué bien. ¿Bien...? No; no es posible vivir alegres cuando se espera un mal para ser dichosos. Y no crea que yo vacilaba entre las dos. Yo quería á Pilar, sólo á Pilar. Y sin embargo, ¡qué angustia desde entonces! ¡qué angustia! Cuando Pilar mira á Dolores que se muere sin remedio, noto yo en el fondo de sus ojos, tras la pena que los enturbia, un neseque de alegría. Y esa alegría es una crueldad que la rebaja y es, al mismo tiempo, ¿cómo explicárselo?, carifio á mí, algo que hace que la quiera mucho más estimándola ya menos.

La piedad, el carifio, lo que sea, á Dolores, ha nacido cuándo? No lo sé. Todos nuestros sentimientos no se sabe cuando nacen, ni cuando mueren. Los primeros días al decirme ella: «Iremos á tal sitio, haremos tal cosa experimentaba yo una repugnancia invencible. El instinto de la vida se sublevaba en mí, al verme unido en esa frase á la pobre moribunda. Y ahora, no. Ahora espero resignado, tranquilo, como si tuviese que irme con ella en la misma caja, á dormir dentro del mismo hoyo. Carifio, carifio... ¿Cómo llamarlo? Usted lo ha dicho. Carifio á lo que se va, carifio á lo que no vuelve, á lo imposible.

En la Palma.—Setiembre.

He hallado el «interior» desolado, en lágrimas. Dolores se muere. Nadie lo dice y, sin embargo, la palabra cruel tiembla en todos los labios y corre por toda la casa, en el silencio pavoroso de una espera que tortura. Sin fuerza para marcharme, sin valor para avanzar me siento en un rincón de la sala y me quedo olvidado, como un extraño, en la tristeza que me rodea.

De tiempo en tiempo, la puerta se abre y una amiga de la casa ó un criado cruza rápidamente. Y á través de la puerta á medio abrir y de las habitaciones en sombra, se oye el eco de una tos, de una tos de moribunda, de una tos que me estremece y que llega de muy lejos, desde el fondo de la casa donde la enferma agoniza.

Frente á mí, sentado en un viejo canapé, Santana permanece con los codos clavados en las rodillas y el rostro caído entre las manos. ¡Sus manos flojas, sus pobres manos de vencido, á lo largo de cuyos dedos rueda á veces una lágrima que va á mojar los zapatos arañados en el tragin de la vida!

Y la puerta se abre y Pilar se adelanta. Vacilando, sin reparar en mí, se acerca á Santanita, le aparta las manos del rostro y le mira largo tiempo. Y después, despues se deja caer á su lado, y llora. Lloro sin ayes, sin gemidos, con un templot de espalda que emociona más hondamente que su llorar silencioso.

Murió Dolores. Pilar y Santanita no se casaron.

Santanita ha conseguido ser hombre respetable, es decir, ha hecho dinero. Posee un almacén, una gran barriga, un poco de asma y una calva con cuatro ó cinco cabellos tan independientes, tan largos y tan puleros que parecen conservados para tejer cualquier cosa: un encaje de bolillo ó el ramal de una leontina. Pilar marchita, y más que marchita, acartonada se ha plantado en los veintiocho abriles. Del antiguo carifio ¿quién se acuerda? Las ansias, el soñar despiertos, las locuras de amor, todo murió. Sólo resta una amistad serena, sin peligro y sin nervios. Lo que del amor vino al amor no ha de volver.

Todos los años, el quince de Noviembre, día en que Pilar cumple los «veintiocho», Santanita cierra la caja á las cinco de la tarde y, deteniéndose de puerta en puerta para tomar aliento, va á llamar á la cancela de la mujer que un día fué novia. Como en tal mes suele cambiar el tiempo en la isla, háblase en la tertulia del descenso del barómetro y de lo triste de la estación. Por lo regular el tema se agota pronto y los contertulios enmudecen. Y entonces, á la luz del quinqué, del mismo quinqué junto al cual los novios cambiaron una noche sus primeros deliciosos besos, Pilar cuenta, con disimulo, los cabellos de Santanita, y Santanita observa, de soslayo, las arrugas de Pilar.

Y así siempre. La vida pasa y el tiempo vuela.

Libros y Revistas

HIGIENE MODERNA.—Revista Científico-Popular.—Madrid.

El número de esta interesante Revista se reduce á tratar cuantas medidas higiénicas tengan por norma defender al ser humano de los rigores del invierno, idea que explica el artículo de Redacción en las siguientes líneas:

«Como demuestran las estadísticas demográficas, las cifras de mayor mortalidad corresponden á los meses fríos. En el invierno, pues se impone con más imperio á la generalidad el exacto cumplimiento de las buenas reglas higiénicas. Esta circunstancia y el deseo de corresponder al ruego de algunos suscriptores de la Revista, han hecho que dediquemos el número presente á la exposición de los puntos que nos han parecido más interesantes entre los que constituyen la higiene propia de dicha estación.

Quizá por lo mismo que esta labor emprendida en Higiene Moderna nos resulta extremadamente grata, ahora como siempre tememos haber sido parcos; pero para mantenernos dentro de los propósitos de la publicación es indispensable no ser difusos. Rehuendo esos dos extremos hemos procurado decir únicamente lo necesario».

REVISTA DE ECONOMÍA Y HACIENDA.—Madrid.

De gran interés para las clases financieras es la Revista cuyo número correspondiente al 22 de Diciembre último tenemos á la vista. Su texto abarca entre otras materias un Balance del Banco de España, del Comercio, del Guipuzcoano y del de Vitoria, una Guía de Rentista, las cotizaciones de las Bolsas de Madrid, París, Bilbao y Barcelona, y otros interesantes artículos rentístico-comerciales.

REVUE MODERNE.—Paris.

Esta publicación mensual artística, industrial y científica que ve la luz en Barcelona, Paris, Berlin, Viena, Turin, Oporto, Buenos Aires y Rio Janeiro publica además de selecto y nutrido texto hermosos grabados reproduciendo varios trabajos del escultor catalán Don José Piquet y otros de manufacturas en relieves y de los modernos inventos con explicaciones de los mismos.

LITERATURA

Los Reyes Magos

Era en este momento el principio de la tercera vigilia y en Betlem amanecía por las montañas del Oriente pero tan débilmente que aún era de anoche en el valle. El guarda que velaba sobre el terrado del antiguo Khan tiritando, á causa del aire helado, escuchaba atentamente los ruidos que llegaban á sus oídos, esos rumores que anuncian como la vida que se despierta saluda la alborada. De pronto diviso una luz que desde la cima del cerro venía hacia la casa. La creyó al principio una antorcha que alguien llevaba en la mano; después pensó que sería un meteoro pero su brillo creció tanto que al fin le vió convertirse en estrella. Muy asustado, dió grandes voces y pronto todos los que había dentro estaban en el terrado. El fenómeno continuaba avanzando de un modo insólito, las rocas, los árboles y el camino estaban alumbrados como el fulgor del relámpago y llegó un instante en que su brillo se hizo deslumbrador.

Los más tímidos de los espectadores cayeron de rodillas y oraron con la faz escondida; los más atrevidos cubriendo sus ojos se esforzaban en echar de vez en cuando una ojada temerosa. Durante algún tiempo el Khan y todos sus contornos permanecieron bañados por esta irresistible luz. El que se atrevió á contemplar la estrella la vió que se cernía precisamente encima del edificio de la cueva en donde el Niño había nacido.

En el momento en que el fenómeno estaba en su apogeo llegaron los Magos, se apearon de sus camellos á la puerta del Khan y llamaron al guarda para que les permitiera la entrada. Cuando aquel pudo dominar su terror hasta el punto de prestarles atención, descorrió la tranca y les abrió la puerta.

Los altos camellos aparecían como espectros al claror de esta luz sobrenatural. Había además en los rostros y en el continente de los tres, fuera de su aire de extranjeros, una solemnidad y una exaltación tales que llevó al más alto punto el miedo del guarda, retrocedió aterrorizado y por algún tiempo no pudo contestar á las preguntas que le dirigían.

—¿No es esta, Betlem de Judea?—En esto acudieron otros y algo tranquilizado con su presencia pudo con su presencia pudo contestar al fin el guarda.

—No, esta es la posada; la ciudad está más allá.

—¿No hay aquí un niño que ha nacido hace poco?

Los circunstantes se miraron unos á otros maravillados y algunos de ellos contestaron.—Sí, sí.

—¡Mostrádnoslo!—dijo el Griego con impaciencia.

—Mostrádnoslo,—gritó Baltasar en medio de su gravedad;—porque hemos visto su estrella la misma que vosotros contempláis sobre esta casa y hemos venido á adorarla.

El Hindu juntó sus manos, exclamando:—¡Dios vive en realidad! Aprestádnos, aprestádnos. Hemos encontrado al Salvador. ¡Bienaventurados podemos llamarnos entre todos los hombres!

La gente que había sobre la azotea bajó de ella y acompañó á los extranjeros que guiados por ellos atravesaron el patio y el establo. A la vista de la estrella aún suspendida sobre la cueva pero no tan refulgente como antes, algunos retrocedieron espantados, pero la mayor parte siguió adelante. A medida que los extranjeros se acercaban el esplendoroso foco se iba levantando, cuando llegaron á la puerta estaba ya á una altura en que empezaba á palidecer y cuando entraron se perdió por completo en los cielos. Los testigos presenciales de esta escena tuvieron la convicción perfecta que había una relación divina entre la estrella y los tres extranjeros y que se extendía también á algunos de los que estaban dentro de la cueva. Cuando la puerta de ésta quedó abierta todos penetraron en ella en tropel.

La estancia estaba alumbrada débilmente por una linterna; pero su luz fué bastante para permitir á los presentes contemplar á la madre que tenía el Niño dormido en su regazo.

—¿Es tuyo el Niño?—preguntó Baltasar á María.

Y ella que había guardado en su corazón cuanto se refería al pequeño dándole todo su calor, teniéndolo en alto á la luz, dijo:

—Este es mi hijo!—Y ellos cayeron prosternados y lo adoraron.

Vieron que el niño era como todos los niños: sobre su cabeza no resplandecía ninguna aureola, ni corona material; sus labios no se abrieron para hablar: si acaso oyó sus expresiones de alegría, sus invocaciones y sus plegarias, él no dió señal alguna de entenderlas sino que semejante á todos los niños, miró por más tiempo la llama del farol que á ellos.

Poco después se levantaron y volviéndose á sus camellos, le trajeron sus dones, oro, incienso y mirra, depositándolos ante el Niño en medio de allocuciones no menos respetuosas que no la conservada la tradición, porque el hombre reflexivo conoce que la adoración pura de un corazón ingenuo, era entonces como ahora y ha sido siempre, un cántico inspirado.

Y éste era el Salvador que ellos habían venido á buscar de tan lejos!

Y sin embargo lo adoraron sin la menor duda.

—¿Por qué?

Porque su fe descansaba sobre los signos que les había enviado. Aquel á quien desde entonces conocemos como el Padre; y ellos eran de esas sencillas gentes á quien sus promesas fueron tan plenamente suficientes que no preguntaron nada sobre sus misteriosos designios. Muy pocos fueron los que vieron estos testimonios y oyeron estas promesas, Madre y José, los Pastores y los tres y ellos creyeron todos igualmente. En este periodo del plan de la Salvación Dios era todo y el Niño nada. Pero, mira más adelante y reflexiona ¡oh lector! Vendrá un tiempo en que los testimonios procederán todos del Hijo. Felices los que entonces crean en él.

LEWIS WALLACE

Los Santos Reyes

El juguete más útil para los niños, el que más estimar, el que más ambicionan es un libro de cuentos, una caja de pinturas, una caja de compases, portabilibros, belenes, rompecabezas geométricos y geográficos, esferas, carteras y portamonedas.

Librería de J. Tous, P. de Cort 14 y 16

Venta Cooperativa

GEORGES FOX

FABRICA DE RELOJERÍA

Chaux-de-Fonds (Suiza).

SUCURSAL EN BARCELONA

Rambla de Sta. Mónica, 8 y 10

La casa Georges Fox ha sabido con mucha exactitud que circulan rumores referentes á la misma rumores que tienen por objeto hacerle perder la confianza adquirida por su modo de trabajar, y lo que es incomprendible, se ha enterado tambien que algunos de sus catálogos llegan á manos de sus clientes, conteniendo la noticia de que la casa liquidada. La mención de tales rumores es obra de infames de la peor especie; balleros de industria de baja estofa, competidores celosos de la buena noimbradía y de la di los favores que el público les concede, quienes emplean todos los medios para fastidiarle. Esta casa advierte al público que sólo ella está debidamente establecida en Barcelona para la Venta Cooperativa, que puede probar que está fundada desde 1887; que sólo ella tiene realmente fábrica en Suiza, y que, lejos de ir á la liquidación, aumentará su personal.

La prosperidad sirve de blanco á la difamación de sus competidores, que pronto estarán desenmascarados, y entonces, el público español será informado acerca de la verdad. Sólo la casa Georges Fox tiene cuenta corriente en el Crédito Lyonnais; sólo ella ofrece todas las garantías apetecibles, á los que quieren ocuparse de las operaciones de la Venta Cooperativa. Ella administra los intereses de sus clientes, y la mejor prueba de que trabaja seriamente y de que sus bonos que representan sus obligaciones contratadas, son de valor para ella y no un pedazo de papel cualquiera, es que no los distribuye á manos llenas, como lo hacen las casas de sexta clase, las cuales no piensan en otra cosa que la de obtener el dinero del público y desaparecer después sin dejar rastro.

Esos piratas de mar, esos especie de lapas, que donde se pegan dañan, serán en breve objeto de procedimientos judiciales.

Todo lo dicho y todo lo escrito, que tiende á hacer dudar al público, es, por lo tanto, falso y de total falsedad y todas las obligaciones contratadas por la casa, para la venta de sus bonos, estarán como siempre lo han estado, puntualmente ejecutadas.

Por todo lo que hace referencia á la casa, diríjase á Georges Fox, fábrica de relojería Suiza, Rambla Santa Mónica 8 y 10, Barcelona.—Indicar siempre el número del bono.

Roms (marcas legítimas)

W. Toimsk, Saint Maurice, Bacardi, Africana, Negrita y Leones.

A granel corriente, buena clase, á 1'75 litro.

Colmado "La Isleña"

San Nicolás, n.º 10 (al lado de la casa Ribas)

INFORMACIÓN

¿Qué corre en Inca?

La agresión brutal de que fué víctima antes de ayer el Notario de la ciudad de Inca Sr. Vidal y de que ayer dábamos cuenta, no es un hecho aislado, no se trata de una venganza en el principio, son los primeros chispazos de una época de terror con que se quiere atemorizar á las personas honradas.

Y de que estamos en lo cierto al hacer esta afirmación no cabrá duda ninguna cuando sepan las autoridades todas y muy especialmente el Sr. Presidente de la Audiencia que el Sr. Vidal al dirigirse á Inca en bicicleta el día de año nuevo recibió un trabazo de uno de los detenidos al pasar el Sr. Vidal junto al vehículo que aquel guiaba y que al protestar de tal vileza escuchó el señor Vidal las siguientes palabras: «Este es el primer aviso».

Y efectivamente la misma noche fué agredido junto á su domicilio particular el Alcalde saliente D. Joaquín Gelabert, sin que de hechos tan escandalosos que eran en Inca del dominio público se ocupasen ni tomasen aquellas medidas que la prudencia y la previsión de continuo aconsejan.

Y claro, ocurrió lo que forzosamente ocurre cuando los criminales se creen impunes, que en dos ó tres esquinas por donde le era forzoso pasar el señor Vidal para retirarse á su domicilio se apagaron los faroles del alumbrado público y se apostaron parejas provistas de porras y cayó al suelo el Sr. Vidal mortalmente herido, consumiéndose una venganza rastroera, que pone á muy bajo nivel nuestras costumbres.

Estas noticias recogimos ayer en el tren descendente, noticias que ampliamos por haber marchado á Inca un redactor de LA ÚLTIMA HORA para llevar á cabo sobre el terreno una amplia información.

Creemos lo que ocurre en Inca de tanta gravedad y trascendencia que nos permitimos llamar la atención del señor Presidente de la Audiencia para que nombre un juez especial para que lleve á cabo las diligencias sumarias.

No dudamos de la imparcialidad y rectitud del Sr. Ripoll, ni de su inteligencia, pero es sabido que en las localidades de escaso vecindario las afecciones y las relaciones desvían inconscientemente la acción de la justicia.

El abad Orlandis

En esta ciudad se ha sabido la noticia de que en Dardogne (Francia) acaba de fallecer el M. R. Fray Pedro Orlandis y Marot, perteneciente á una de las más distinguidas familias de Palma.

Fray Orlandis por su caracter afable y sus virtudes y méritos desempeñó diferentes cargos en la austerísima Trapa, siendo elevado al importante puesto de Abad mitrado de la Trapa de la Double.

El referido monje trapense ha fallecido á la edad de 75 años.

Reciba su familia nuestro más sentido pésame.

Precio del Mercado

Durante el pasado Diciembre el precio medio que rigió en el mercado de Palma para los artículos que se expresan es el siguiente:

Trigo gordo del país Hl. 31'560 pesetas.

Cebada del país id. 21'525.

Idem forastera id. 21'650.

Centeno id. 00'000.

Maiz id. 28'025.

Garbanzos de 1.ª clase Kg. 0'478.

Arroz de id. id. 0'522.

Accite de id. id. Litro 1'250.

Vino comun id. 0'450.

Aguardiente id. 2'050.

Carnero Kg. 1'575.

Vaca id. 1'555.

Tocino id. 0'675.

Paja de trigo Quintal métrico 5'425.

Id. de cebada id. 5'025.

Bailes de máscaras

El lunes, festividad de la Adoración de los Reyes, en la sociedad «Mar y Tierra» se celebrará el segundo baile de máscaras.

Para mayor comodidad de las personas que asistan al mismo habrá un servicio extraordinario de tranvías saliendo un coche cada 15 minutos del punto de la Glorieta.

He aquí el programa de las piezas que ejecutará la orquesta que dirige don Pablo Coll, en el segundo baile de máscaras que se celebrará en los salones de la sociedad «La Protectora» mallorquina á las veinte y tres y treinta minutos.

Primera parte

1.º Preludio del A. P. de Hierro, Marqués.

¿Que vienen los Reyes Magos?

Pues visiten Vds. el

Colmado "Pajarita,"

Es cavallet de papè

Cambiamos siempre cualquier artículo que salga malo.



Gran liquidación

en los

ALMACENES SAN JOSÉ

BRONDO ESQUINA BORNE

Lencería, Lanería, Sedería, Camisería, Géneros de punto, Alombras, Yutes.

¡OJO! ¡OJO! VENTA de RETAZOS ¡OJO! ¡OJO!

Cerevisina Fita

Levadura de cerveza clase superior á todas las conocidas y única que se emplea en los Hospitales de Barcelona.—Depósito en Palma: Centro Farmacéutico, Harina, 36, y Farmacia Valenzuela, Cuartera 2.

- 2.º Walse Nid-D'anor, Waltenffel.
 - 3.º Polka Torniquets, Buealoni
 - 4.º Mazurka Minui, Waltenffel.
 - 5.º Schotis La Peste-Nvic, Saranoff.
- Segunda parte
- 6.º Wals Loyate, Mey.
 - 7.º Polka Naná, Mey.
 - 8.º Mazurka Bella, Waltenffel
 - 9.º Americana La Coqueta, Urgellés.
 10. Wals-jota Frascuelo, Escalás.

El próximo lunes día 6 en dicha sociedad se celebrará un extraordinario concierto cuyo programa daremos á conocer el cual promete ser muy escogido y á la que quedan invitadas todas las personas que lo estaban en las anteriores.

Política

Todas las circunstancias que rodean el atentado de que ha sido víctima en Inca el notario Vidal tienen su génesis en una política de odios y venganzas que no sabemos quien ampara.

La protesta se marca en todas partes. No es posible que volvamos á una política que un tiempo en Mallorca se daba á conocer por ataques á la propiedad talando el arbolado y agrediendo á las personas.

El telégrafo anuncia que el Diputado por Mallorca Sr. Maura ingresa en el partido conservador.

Aunque algunos aseguran que si la evolución se realiza importantes elementos de La Peña ingresarán en el partido liberal, nosotros creemos que todos los amigos del Sr. Maura le seguirán al partido conservador.

Mar y Tierra

Está terminado el teatro de "Mar y Tierra."

Resulta la sala muy hermosa no habiendo defraudado las esperanzas que nos hiciera concebir cuando hace algunos meses acusaba ya su construcción las líneas generales.

La sala es rectangular y consta de patio y una galería con dos filas de asientos. En los extremos de la galería hay hasta cuatro palcos.

Junto al escenario hay seis proscenios. Dos plateas, dos de primer piso y dos de segundo.

Los tonos de la sala son el rojo, el blanco y el verde con algunos toques de morado que le dan aspecto muy risueño. El teatro es capaz para 900 espectadores y por tanto muy en armonía con la población de Santa Catalina que asciende según las últimas estadísticas á 12000 habitantes.

Merece por su hermosa iniciativa plácemes la Junta Directiva de "Mar y Tierra," y los merece muy calurosos y especiales su Presidente D. Francisco Quijada alma de todo ese movimiento que se nota en Santa Catalina.

En la Audiencia

Jura de cargo

Esta mañana, con el ritual de costumbre, ha jurado el cargo de abogado fiscal sustituto D. José Planas.

La vista del martes

El martes próximo siete del actual á

las diez y media se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral público la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad contra Bartolomé Massot Castell acusado del delito de lesiones á Antonio Adrover Cabot.

El Ministerio Público, representado por el abogado fiscal Sr. Astray sostenida la acusación y el letrado Sr. Pou y Moreno defenderá al procesado.

Subastas

Esta mañana, en la Secretaría de la Diputación se han verificado las siguientes subastas para suministros á los establecimientos provinciales de beneficencia:

La de cerdo se ha adjudicado provisionalmente á D. Jaime Mayol por el tipo de subasta, ó sea 127'50 ptas. los 100 kilos.

La de pastas para sopa, á D. Jaime Mulé por el tipo de subasta, ó sean 0'68 ptas. el kilo.

El Vigía

A las 15 nos dá las siguientes observaciones.

Atmósfera despejada y neblinosa por los bajos del cuarto cuadrante.

Horizonte claro.

Viento nulo.

Mar con débil arraste del S. O.

Ningún buque á la vista.

Del Mar

En el puerto

A las seis y media ha fondeado el vapor correo *Bellver*, procedente de Barcelona.

—A las diez y siete ha salido para Ibiza y Alicante el vapor correo *Islaño*.

—Está despachado para Mazarrón el pailebot *Joven Paquito*.

—Ha salido el vapor alemán *Zar*, para Valencia.

Asociación náutica

Para conocimiento de los marinos mallorquines que quieran adherirse al pensamiento de varios oficiales de la marina mercante explanado en una reunión que ultimamente tuvieron en Barcelona, copiamos á continuación la nota que la prensa barcelonesa publica de dicha reunión:

«Congregado un crecido número de señores oficiales de la marina mercante, ha quedado constituida, con una nutrida lista de suscripción, la Asociación Náutica Española. Procedióse á la elección de la primera Junta directiva y á la redacción y discusión de los Reglamentos sobre un proyecto presentado por los iniciadores del pensamiento, acordándose elevarlo á la sanción gubernativa, y que, ínterin se instala en local apropiado la nueva Asociación, se reciben las adhesiones y se faciliten los datos y noticias que se interesen, en el domicilio particular del señor secretario D. Manuel Oller, calle Ancha, núm. 2, tercero.»

Nuestros barcos

En el puerto de Barcelona anteayer entraron sin novedad á bordo los siguientes buques matriculados en Baleares.

De Alcudia, pailebot *San José* con cargamento general.

De Ibiza, polacra goleta *Virgen del Carmen* con cargamento de algarobas.

De Mahón, vapor *Isla de Menorca*.

Expediciones postales

Expediciones marítimo-postales que tendrán lugar los días que á continuación se expresan, de Barcelona para los puntos que se citan:

Sábado 4.—Saldrá para Filipinas del puerto de Barcelona, el vapor correo español *Isla de Luzón*.

Domingo 5.—Saldrá para América Central uno de los vapores correos ingleses.

Del 4 al 7 saldrá para Cuba y Puerto-Rico, de Cádiz, el vapor correo español *Duenos Aires*.

Jueves 9.—Saldrá para América del Sur, del puerto de Barcelona, con hora variable, el vapor correo italiano *Orione*.

Del 8 al 11 saldrán para Cuba, Puerto Rico, Estados Unidos y Méjico, en los vapores correos ingleses y franceses.

Martes y viernes para Palma, Sóller é Ibiza, saldrá uno de los vapores correos de la Compañía «Islaña Marítima».

Miércoles y domingos para Palma, Sóller, Ibiza, Alcudia y Mahón, saldrá uno de los vapores de la Compañía «Unión Nacional».

La correspondencia certificada, especialmente la impresa, debe depositarse el día antes de la salida de cada expedición, en las que no tienen hora fija.

Valores declarados. La feliz recepción de los envíos, aseguranla en absoluto los sobres invulnerables. Concesiones, Cristina, 11, Barcelona.

Notas del Carnet

DE VIAJE

En el vapor correo «Bellver» hoy han venido de Barcelona D. Jorge Descallar, D. Guillermo Descallar, y señora, don Raimundo Montis, D. Francisco Noé, don Eduardo Crespo, D. Guillermo Llamblas, D. Bartolomé Juan Ribas, D. Ricardo Fuster, Los Padres Escolapios, D. Damián Fuxé y D. Roque Mallés.

DE SOCIEDAD

Atendiendo el justo y general deseo que recogimos en una Nota de hace algunos días, el contratista de sillas del paseo del Borne está haciendo gestiones para restablecer la tradicional costumbre de amenizar por las mañanas, de doce á catorce, nuestro paseo único, con escogidas piezas.

Para ello se han hecho indicaciones á varios directores de bandas, y no creemos aventurado el suponer que será la banda del Regimiento la que pronto tocará en el tablado del Borne.

✽

Mañana los socios del Saloncito Beethoven, de ese refugio del arte puro, celebrarán la entrada en el año nuevo obsequiando con un banquete á los artistas catalanes Sres. Rusiñol y Mir.

PERSONALES

Hoy seguía algo mejorado de la enfermedad que le aqueja el oficial primero de la Delegación de Hacienda D. Teodoro Cerdá.

✽

Ha entrado ya en la convalecencia el hijo del ex-senador del Reino D. Jerónimo Riis y Salvá, el joven abogado D. Francisco.

✽

Ha fallecido en Lluchmayor D. Antonio Socías, padre de nuestro distinguido amigo el vice-presidente de la Diputación D. Francisco Socías Clar.

Reciba este señor y demás familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

Notas de sport

CICLISMO

Estamos en un período de verdadera calma. Los cronistas de sport no encontramos una noticia por un ojo de la cara; todos los ciclistas están quietos, no notamos en ellos ideas para el porvenir. Las excursiones, fase del ciclismo que tanta importancia le dió, han sido relegadas al olvido; las pequeñas fiestas que antes los clubs organizaban parece han pasado para no volvernos á acordar jamás de ellas: aquellas discusiones acaloradas que salían de los grupos en los clubs y que mantenían la fe, se han convertido en cortos diálogos, sin importancia alguna.

En el ánimo de todos, está perenne la idea de que es necesario hacer algo para levantar al ciclismo; pero no hacemos nada. Confiamos en que espontáneamente, renazca, rediviva en nosotros el entusiasmo. ¡Triste condición la de los que así piensan!

Noticias... ¡Ah! sí, que el próximo lunes algunos entusiastas del *Círculo Ciclista* irán á Estallenchs, á recrearse en la naturaleza brava, á contemplar los

acantilados de la costa azotados por espumosas alas.

Saldremos de aquella sociedad (por que pienso asistir á la excursión) á las nueve y media de la mañana. Seguiremos por la carretera de Valldemosa, hacia Esporlas, por la carretera de Canet, emprendiendo luego la carretera de Banabufar y Estallenchs.

En delicioso paraje, tal vez en la fuente de la *Menta*, tomaremos un refuerzo para el estómago. Luego se continuará la excursión, regresando á Palma por Estallenchs.

Al regreso, que será á las cinco de la tarde, en el *Círculo Ciclista* habrá la mesa dispuesta para comer los expedicionarios.

Y... nada más.

¿Ven Vds. como llevaba razón al decir que había escasez de noticias?

PEDAL Y MANUBRIO

Efemérides

4 Enero de 1895

Muere en Madrid el capitán general de los ejércitos D. Manuel Pavía y Rodríguez de Alburquerque, compañero del general Prim en los sucesos de 1866, se hizo célebre únicamente por el golpe de estado, atropellando y disolviendo el Parlamento, en 3 Enero de 1874, cuyo golpe fué el precursor de la restauración borbónica.

MASCARÓ.

Las Islas

MALLORCA

Campos.—El movimiento de la población durante el año de 1901, ha dado el siguiente resultado: nacimientos 136, 69 niños y 67 niñas; defunciones 92, 28 hombres 28 mujeres, 22 niños y 14 niñas.

Aumento 44. Matrimonios 59.

—El nuevo Ayuntamiento, representación pura de propietarios y de mayores contribuyentes, asistió á la celebración del oficio. Lo componen 4 Conservadores, 4 Liberales y 4 Silvelistas, personificación genuina de las tres fracciones políticas que dividen el Pueblo, resultando elegidos el Alcalde y los dos tenientes Liberales y el síndico conservador, votando en blanco los silvelistas.

—Se hallan muy concurridos los dos teatros en las noches de los domingos y fiestas, donde se representan dramas y zarzuelas, recreando á la juventud en las veladas.—C.

2 Enero.

Valldemosa.—El movimiento de población durante el año 1901 ha sido como sigue:

Defunciones: Hombres 19, Mujeres 19, Párulos 14. Suma 52.

Nacimientos: Niños 22, Niñas 18. Suma 40.

Matrimonios: 7.

Resumen: Defunciones 52, Nacimientos 40. Déficit 12.

Como se ve por las anteriores defunciones, la mortandad ha sido excesiva, durante el finido año 1901, pues ha alcanzado el 3'15 p. en lugar del 1'82, que suele ser por término medio.

—Ayer en segunda sesión, por no haber en nuestro concepto, interpretado bien el articulo de la ley Municipal, que trata de la constitución del Ayuntamiento en la sesión del día 1.º; tomó posesión nuestro Ayuntamiento, siendo elegidos; Alcalde, D. Juan Salvá Palmer Primer teniente, D. Rafael Estarás Torres; Segundo teniente, D. Antonio Felio Más Ferrá; Primer síndico, D. Juan Juan Ferrá; Segundo síndico, D. Mateo Estrades Palmer, todos por mayoría absoluta, pues la minoría votó en blanco. C.

3 Enero 1902.

Pollensa.—Tres sujetos vecinos de esta villa que guardaban rencoros contra su convecino Pedro José Llobera Amengual, ayer encontraron á dicho individuo y después de amenazarle, le hirieron cuatro heridas, una incisa contusa en el pómulo izquierdo, otra incisa contusa en la frente, otra contusa en el vacío izquierdo y otra contusa en la espalda izquierda.

Los agresores han sido detenidos por la guardia civil y puestos á disposición del Juez Municipal.

4 Enero.

Sóller.—Ayer en la fábrica de aserrar maderas que D. Catalina Morell y Beltrán tiene instalada en la calle de la Unión número 8 se declaró un voraz incendio.

Inmediatamente se corrió la noticia del suceso, acudiendo á aquel punto los vecinos y autoridades, que trabajaron en la extinción del fuego.

Al cabo de dos horas de muchos esfuerzos se consiguió apagar el voraz elemento.

Se quemaron gran cantidad de made

ras de valor, y todos los enseres de la maquinaria; y el techo se desplomó.

Se calcula que los daños consisten en unas 1500 pesetas.

No ocurrió desgracia alguna personal.—C

4 Enero.

Menorca

Mahón.—Se encuentra en esta ciudad el Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis D. D. Salvador Castellote.

Predicará en unos solemnes cultos que se verifican en la parroquia de Santa María.

—Los vecinos de esta se muestran muy satisfechos por haber obtenido el nuevo servicio de correos que presta la compañía de vapores *La Marítima*.

—Ha fallecido D. Bartolomé Terrasa Compañy.

Damos á su distinguida familia nuestro pésame.

—Las operaciones que se han realizado con las acciones de la Sociedad anónima *Cobres de Menorca*, han sido al tipo de 104 por ciento.

—Ha pasado á mejor vida la respetable Sra. D.ª Mariana Pablo Mercadal, viuda de D. José Montemari, R. I. P.

1.º Enero 1902.

PALMA

Mañana á las diez y siete en la Real Capilla de Palacio, se cantarán solemnes maitines en obsequio á la festividad de los Santos Reyes; además se cantarán algunos villancicos y se terminará con la Sibila. El día siguiente por la mañana á las diez habrá misa cantada y á las once se celebrará la misa rezada como los demás días festivos.

Ha fallecido en Barcelona D. Eduardo Fontseré, quien era el autor del proyecto de la canalización de aguas de Palma, que no ha llegado á verificarse. D. E. P.

Esta mañana no ha podido celebrar sesión la Diputación por falta de número.

Probablemente se celebrará el próximo miércoles.

Mañana en el teatro de «La Federación Local» se pondrá en escena el drama de D. Juan Palou y Coll, «La Campana de la Almudaina» y el fin de fiesta «El Novio de D.ª Inés».

Para que sean publicadas en el *B. O.* el Comisario de Guerra de Mahón, ha remitido al Gobierno civil dos notas de las compras verificadas en las Factorías de Subsistencias y Utensilios de aquella Plaza durante el pasado mes.

En Villa-Carlos, durante el pasado Diciembre, han ocurrido 2 defunciones y 9 nacimientos.

Por el Juzgado de Instrucción de la Comandancia de Marina se cita al individuo Francisco Sampere Ruiz.

Por el Juzgado de primera instancia se cita á D. Jaime y D. Pablo Pons y Serra, para la formación del inventario de los bienes de D. J. Pons Noguera.

Ha sido nombrado por la Asamblea Suprema de la Benéfica Institución de la «Cruz Roja», subdelegado de la misma, en esta capital, nuestro particular amigo D. Nicolás Piña, Secretario general de la Comisión provincial Balear. Le felicitamos.

NOVEDADES EN TRAJES PARA CABALLERO
Almacenes Montaner.—Sindicato, 2 á 10

Si vas á Calatayud pregunta por la Dolores más á tu llegada á Palma por la PAJARITA y sus licores.

El que prueba una sola vez las Pastillas Morrelló, las prefiere á toda otra preparación en el tratamiento de las afecciones bronquiales y pulmonares.

Crónica religiosa

Boletín para mañana

San'tos.—San Telesforo, papa, Santos Simplicio, y Emiliano.

Cuarenta Horas

Continúan en San Francisco de Asís. Los cultos serán como el día anterior. El lunes 6, exposición á las seis y media, á las diez y media misa mayor con música y sermón por el P. José Auba. A las diecisiete y media se cantarán vísperas y completas, acto continuo se rezará la Corona de la Virgen, sermón por el mencionado P. Auba, estación y solemne reserva precedida de Te-Deum.

Otras funciones

En Santa Eulalia, fiesta dedicada á San Blas.

Será expuesto el Santísimo, y á las diez habrá la misa mayor con sermón por el presbítero D. Nicolás Cortés.

—En San Felipe Neri, fiesta de la coronación del año nuevo. A las quince y media habrá plática, villancicos á grande orquesta y la adoración del Niño Jesús.

la Guardia de Honor con plática por el P. Director Fr. Vicente Menéndez. A las diez y media fiesta votiva que una persona tributa al Salvador por los beneficios recibidos durante el presente año. Habrá misa mayor con sermón por el P. Cándido López, agustino.

Estadística de Palma

Table with 2 columns: Category and Value. Includes Hospital Provincial, CEMENTERIO, and various statistics for January 3rd, 1902.

Diario de defunciones: Día 30, Lorenzo Roig Far, casado, 31 años, Porto Pi, acausa cardíaca. Día 31, Bartolomé Fiol Bauzá, viudo, 54 años, Hospital, parafisis; Mateo Salom Benassar, casado, 62 años, Sol 47, afección bronquial; Rafael Salvá Crespi, casado, 66 años, Rubi 20, crisis hepática; Margarita Nadal Roselló, soltera, 82 años, Son Sardina, bronquitis; Antonia Roselló Vaquer, soltera, 28 años, Son Sardina, peritonitis; Margarita Llompart Bauzá, viuda, 84 años, Socorro 41, bronquitis; Francisca Camil Riera, viuda, 80 años, Génova, congestión cerebral.

ALCALDIA DE PALMA

Habiendo resultado desierta la segunda subasta para el suministro de subsistencias para los caballos de la Guardia municipal del Ayuntamiento comprendida desde 1.º Enero al 31 Diciembre del corriente año, se celebrará tercera subasta bajo el mismo tipo, condiciones y modelo de proposiciones insertas en el Boletín Oficial n.º 5.433, el día 10 de los corrientes a la hora once del mismo.

La Marítima

Servicio directo a MAHÓN. Saldrá de este puerto todos los martes a las cinco de la tarde el vapor correo "Isla de Menorca" admitiendo carga y pasajes. Se despacha plaza de Antonio Maura, n.º 4.

Loro.- Por tener que ausentarse su dueño se vende uno joven, aclimatado y muy hablador. Informarán en la Bodega Palmesana. Plaza del Mercado, 24.

Nodrizas.- Hay una de 26 años de edad y leche de cuatro días que desea encontrar criatura para lactar en su casa que la tiene en Establecimientos. Para informes dirigirse en casa de D. Cayetano Forteza Comellas, calle de Escursach.

Banco España

Próximas oposiciones, para cubrir 60 plazas de aspirantes a destinos de dicho Establecimiento. Preparación completa para el ingreso por los oficiales D. Jaime Arbós y D. Ignacio Seguí

Para REYES

Table listing prices for various products like Malvasía superior, Moscatel, Jerez, etc.

Colmado "LA ISLEÑA"

San Nicolás, n.º 10 (al lado de la casa Ribas)

COCHERO.- Se necesita uno bueno.-Dirigirse San Felio, 14.

REGALO

Para corresponder al favor que nos dispensa el público, desde hoy hasta el 31 del mes actual haremos los siguientes regalos a nuestros parroquianos.

Por 20 pts. podrán escoger libros por valor de 25 pts. Por 10 pts. podrán escoger libros por valor de 12 pts. Por cada libro de a 1 pta. regalaremos una tarjeta postal con vistas de los mejores puntos de la isla.

Las obras indicadas podrán escogerlas de los mejores autores antiguos y modernos, Sienkiewicz, Tolstoy, Ponson du Terrail, Victor Hugo, Balzac, Dumas, Blasco Ibañez, Krolkinc, Cervantes, D'Annunzio, Mirbeau, Flaubert, «Clarín», Nogales, Gautier, Diderot, Daudet, Goncourt, Invernizio, Mürger, Zola, Amicis; Guy de Maupassant y otros muchos.

Sólo por 10 días

Librería de J. TOUS, P. de Cort, 14 y 16 y Administración de LA ULTIMA HORA.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

Combinación de gobernadores.-Lo que dice "La Correspondencia".

Madrid 3 a las 0.13. El ministro de la Gobernación señor González, contestando a las reiteradas preguntas de los periodistas que acuden a gobernación a las doce de la noche, ha confirmado que prepara y llevará a cabo una extensa combinación de gobernadores.

Según La Correspondencia de España el Sr. Sagasta propone tener abiertas las cortes hasta un mes antes de la mayoría de D. Alfonso XIII.

Maura.-Viaje de incógnito. Madrid 3 a las 0.30.

Circula, y se cotiza como cierta en los círculos, políticos la noticia de que el Sr. Maura ingresará en el partido conservador, aprovechando la primera oportunidad para hacer declaraciones y decir el porqué de su evolución.

A fines del corriente mes los príncipes de Asturias emprenderán un viaje de recreo, visitando de riguroso incógnito las principales capitales de Europa.

Descarrilamiento.-Protocolo. Madrid 3 a las 19.

Ha descarrilado un tren de viajeros en la estación de Sahagún, no ocurriendo afortunadamente desgracias.

En el tren iba el Sr. Moret que se dirigía a Chillón.

Se desvanecen completamente los temores de que estalle la guerra entre la Argentina y Chile. Se ha rectificado el protocolo.

Sanción Real.-Visita. Madrid 3 a las 16.

La mesa del Congreso estuvo en el Palacio Real para someter a la sanción de la Reina varias leyes.

El cardenal Sr. Sancha ha visitado al ministro de la guerra, general Weyler, examinando ambos personajes los extremos del decreto sobre matrimonios de los militares, relacionados con las disposiciones eclesiásticas.

Explosión. Madrid 3 a las 19.

Comunican de Gijón que ha explotado la caldereta del vapor Piles elevándose a doscientos metros de altura, y hundiéndose al caer una casa en la calle de Juan Bautista.

Ha causado un muerto y destrozos en varias fachadas.

Descarrilamiento. Madrid 3 a las 19.

Dicen de León que el tren de la compañía gallega ha descarrilado en Sahagún, habiendo resultado heridos graves el maquinista y un fogonero.

Se prepara un tren de socorro. Se cree que se tardará en poner expedita la vía a causa de que se hallan desca-

rrilados todos los vagones que formaban el tren.

Ofrecimientos.-Contra el Sultán. Madrid 4 a las 10.15.

Comunican de Tánger que las kabilas de Mernada y Bendic-Gual han ofrecido al Sultán fuertes contingentes para combatir a los rebeldes. El único armamento de estos consiste en espingardas y fusiles viejos.

Se asegura que el Sheriff que, según se supone tiene en su poder a los cautivos, se halla dispuesto a entregarlos mediante las gestiones particulares que se venían practicando; pero se niega ultimamente a hacerlo en vista de la actitud del Sultán; y se halla decidido a combatir energicamente en los territorios de su jurisdicción.

Colisión sangrienta

Madrid 4 a las 10.15. Dicen de Orense que en la feria de Allariz ocurrió una colisión sangrienta entre varios labradores y una cuadrilla de gitanos.

Las descargas cerradas hechas por los contendientes espantaron las caballerías que se hallaban para la venta en el mercado, produciéndose un gran pánico.

Los labradores se defendieron valientemente obligando a los gitanos a abandonar el campo y a refugiarse en la casa que ocupa el médico forense.

Hay numerosos heridos y contusos. Han ingresado en la cárcel más de 20 de los agresores.

Contra las kabilas rebeldes. Madrid 4 a las 10.15.

Telegrafían de Tánger con referencia a noticias directas del campamento imperial, que las tropas del Sultán han avanzado hasta el territorio de la kabila de Arbadeet que se halla próximo al que ocupa la de Beninsuaza.

Las fuerzas imperiales invadirán la comarca de Beninsuaza cuando terminen las fiestas del Ramadán, creyéndose seguro el triunfo de las fuerzas imperiales.

Generoso donativo.-Concurso. Madrid 4 a las 10.15.

Comunican de Londres que un periódico de medicina dice que una persona cuyo nombre no se cita a puesto ha disposición del Rey Eduardo 200.000 libras esterlinas para obras de beneficencia.

El Rey ha decidido que aquel donativo se dedique a la construcción de un sanatorio en Inglaterra para la curación de los tuberculosos.

Se abrirá un concurso en el cual podrán tomar parte los médicos de todas las nacionalidades para la elección del mejor plano del sanatorio en cuestión.

Se concederán premios a los concursantes de 500, 200, y 100 libras esterlinas.

Según el periódico Daily Mail el donante de la citada suma es el conocido banquero Mr. Ernesto Casell.

Alianza rechazada.-Chile y la Argentina.-Oro. Madrid 4 a las 12.20.

El gobierno inglés ha rechazado una proposición de alianza entre los protestantes contra la invasión de los jesuitas en Inglaterra; entiende que las leyes se oponen a dicha alianza.

El conflicto entre la Argentina y Chile se halla resueltamente conjurado.

El precio del oro en Buenos Aires bajó ayer un entero.

DE BARCELONA

En San Martín de Provensals. Madrid 3 a las 19.

Han ocurrido varios alborotos en San Martín de Provensals entre los obreros que querían acudir a sus ordinarias faenas y los huelguistas, obligando a la benemérita a cargar varias veces para disolver los grupos.

Los pueblos del llano.-Socialistas y anarquistas.-Libertarios en el Gobierno civil.-Cambio de domicilio. Madrid 3 a las 23.30.

Los vecinos de los pueblos del llano de Barcelona impiden la circulación de los que se dirigen a la capital para sus negocios.

Los socialistas de Manresa acusan a los anarquistas de ser los causantes de la actual agitación.

El Gobernador Sr. Socías y Cairari ha conferenciado con varios libertarios, los cuales le negaron rotundamente que alentaran ni tuvieran parte alguna en el actual movimiento obrero.

Los patronos de las industrias metalúrgicas han cambiado su domicilio social temerosos de que los huelguistas cumplan las amenazas que les dirigieron.

La huelga mejora.-Coacciones.-Tiros. Madrid 3 a las 23.30.

Se ha solucionado la huelga de carreteros, aceptando los patronos las bases que les proponían los huelguistas.

Se ha reanudado la circulación de carros y con ello la operación de carga y descarga de los muelles, recobrando la población su animado aspecto.

Numerosos grupos de mujeres, con infernal gritaría, han conseguido que se cerraran las fábricas de San Martín de Provensals, Gracia, San Andrés y algunas de Badalona.

Han paralizado también sus trabajos las fábricas de las calles de Riereta, Tapias y Carretas de Barcelona.

A un numeroso grupo de obreros que en actitud hostil, venía de Pueblo Nuevo hacia Barcelona le cerró el paso la guardia civil en el camino del Cementerio; y como los huelguistas arrojaban gruesas piedras sobre la benemérita, ésta hizo fuego dispersando a los grupos.

El Imparcial.-Detención. Madrid 4 a las 10.45.

El Imparcial publica un telegrama de Barcelona que dice continua reunida la junta de autoridades en aquella capital, considerándose probable que se declarará en ella el estado de guerra.

Ha sido detenida la agitadora anarquista Teresa Claramunt.

Se están llevando a efecto muchas detenciones.

En el Ministerio de la Gobernación se dijo anoche que no ocurrirá nada de particular en Barcelona. El Imparcial censura que se oculte en los centros oficiales la verdad de los hechos si es que ha ocurrido algo.

Gamacistas y Silvelistas.-El Liberal. Madrid 4 a las 16.30. (URGENTE)

Afirmase que habiendo sido interrogado el Sr. Maura acerca de las negociaciones que se están practicando para verificar la fusión de los partidos gamacistas y silvelistas, evadió dar una contestación categórica.

El personaje a que se refería «El Liberal» cuando dijo que al reanudarse las sesiones de las Cortes se provocaría la crisis añadió, que el mismo Sagasta lo presume así.

FABRA

Table with 2 columns: Description and Price. Includes BOLSA.-Madrid 3, Bolsin.-Barcelona 4, and various stock prices.

BOLSA.-Madrid 3. 4 por 100 interior contado . . . 72.85 Idem exterior . . . 79.80 Cubas 1886 . . . 87.10 Cubas 1890 . . . 72.65 Acciones Banco España . . . 475.00 Idem Compañía de Tabacos . . . 405.00 Londres . . . 33.35 Francos . . . 32.60

BOLSIN.-Barcelona 4. 4 por 100 interior . . . 72.90 Acciones Norte . . . 57.50 Id. Alicante . . . 81.90

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS

Esta antigua sociedad proporciona al público el mejor y más económico de los alumbrados. 20 cént. de peseta m. c. y además 2 cént. del 10 p. s. para el Estado. Según la importancia del consumo beneficiará desde el 2 al 20 por 100, con lo cual los más favorecidos obtienen el gas a 16 CENTÍSIMOS DE PESETA.

Fijarse bien en el precio por ser el más barato de los que hoy rigen en Mallorca y no dar crédito a los que propalan lo contrario. Al que no utilice el fluido de esta compañía el metro cúbico, con el impuesto, le cuesta a 25 céntimos.

ADVERTENCIA A LOS ABONADOS. Los avisos ó encargos concernientes al servicio de su alumbrado se recibirán: En las oficinas de la Sociedad, desde las 8 de la mañana hasta las 2 y desde el anochecer hasta las 9; y además, en los puntos siguientes:

CALLE PALACIO, 4. TIPOLOG. DE ROTGER. SINDICATO, 78. TIENDA DE VALS.

Libros útiles

LAS CABRAS DE LEON; sus razas, su cria, y sus productos, enfermedades del ganado cabrío y su tratamiento, legislación vigente sobre las mismas y tratado completo de la fabricación de quesos; por Narciso Montañagut, agricultor y ganadero. 2 pts.

TRATADO COMPLETO de toda clase de árboles frutales, su cultivo y explotación; por Victor Miranda, perito agrónomo. 8 pts.

ELABORACIÓN DE VINOS; naturales y artificiales de todas clases Málaga, Brdeos, Champagne, etc. Vinos medicinales, vinagres de todas clases. 6 pts.

FABRICACIÓN DE QUESOS y mantecas de todas clases, instrucciones prácticas; por D. Buenaventura Aragón. 8 pts.

LA PANADERIA; fabricación de toda clase de pan; por Gabriel Gironi. 3.50.

LA MOLINERIA; tratado práctico del molinero; por Gabriel Gironi. 3.50.

LAS ABEJAS, su multiplicación y productos en España; por Hidalgo Tablada. 3.50.

EL PERFUMISTA, tratado práctico de la fabricación de perfumes; por Manuel Llofría. 7 pts.

LA JABONERIA, tratado práctico de la fabricación de jabones; por Manuel Llofría. 9.50.

NOVISIMO MANUAL PRÁCTICO de Confitería, Pastelería y Repostería. 9.50.

EL MODERNO DESTILADOR LIQUORISTA, aguardientes, cervezas, por Valrechi. 6.50.

FABRICACIÓN DE VINAIGRES, por F. Balaguer. 5 pts.

MOTORES HIDRÁULICOS, empleados en los trabajos industriales; por M. García López. 4.50.

TRATADO DE ABOMOS QUÍMICOS; por B. Giner Aliño. 6 pts.

FABRICACIÓN DE JABONES; por Balaguer. 4.50.

ÁRBOLES FRUTALES EN ESPAÑA; por T. Blada. 5 pts.

MANUAL DEL TINTORERO; 4 pts.

EL PERFUMISTA EN CASA; 1 pta.

LIBRERÍA DE J. TOUS - PALMA.

Almacenes Montaner

SINDICATO DE 2 A 10. MILAGRO DE 1 A 11. Pañería y sastretería para señora y caballero. Grandes y selectos surtidos en todas sus secciones.

Sastretería a la medida para caballeros y niños. Géneros del país e ingleses especiales de primera elección. Figurines ingleses y españoles.

Sastretería a la medida para señoras. Construcción de toda clase de prendas para señora bajo modelos y figurines de París, Londres y Viena. Artículos especiales para la confección de sastrería.

Sastretería a la medida para militares. Géneros especiales para uniformes, guantes, bordados y cuanto se necesita para el vestido militar.

Sastretería para los señores sacerdotes. Mochos, paños y todos los géneros propios para el traje talari; todo de primera calidad. Ornamentos sagrados, damascos, brocados, cingulos, albas y todo lo que se requiere para el culto divino.

Estatuaria religiosa de la casa Vayreda. Orfebrería religiosa y servicio de mesa en plata menester.

Camisería a la medida y confección de blanco. Ropa blanca para servicio personal de casa, cama y mesa. Cortinajes y alfombras. Artículos de punto. Buen surtido, buen trato, venta de confianza y precios reducidísimos.

SINDICATO DE 2 A 10.-MILAGRO DE 1 Y 11

GRAN ALMACEN

de Pañería Sastretería Lencería y Novedades DE

Bartolomé Gumbau é Hijos-S. en C., (Vulgo Toman de Cats Allots)

Jaime 2.º núms. 83 al 91 y Escursach 16 y 18 (frente al Banco de España)

Temporada de OTOÑO é INVIERNO. Inmenso surtido de Chavitos, Gergas, Viñas y Estambres para trajes caballero última novedad. Rica colección de géneros ingleses última creación para trajes y abrigos de señora y caballero.

Sección de lencería.-Lienzos en todas clases y anchos y los tan acreditados de Vich fabricación especial para la casa. Artículos de punto. Alfombras, y confección de blanco.

Sección de señoras.-Ricos surtidos mantas, paños labrados y paños sedán fabricación expuesta para capas y ponchos. Especialidad en artículo negro, labrado y liso. Sastretería especial para señora.

Sastretería para militares y Sres. Sacerdotes.-Ornamentos sagrados.-Estatuaria y orfebrería Religiosa.

No equivocos: Tomen de Cats Allots CALLE JAIME II (vulgo Bastaijos),

Muchacho. Se necesita uno en el Colmado Pajarita.

GRAN INVENTO. Don Vicente Ruiz, director del Gabinete acústico, ha resuelto el difícil problema de dar oído a los sordos, sin operar, por lo que S. M. la Reina le ha concedido su real privilegio. Dicho señor Ruiz remite prospectos gratis mandando sello para contestar. Consulta de once a tres. Montera, 12, principal, Madrid.

NOVEDADES PARA SEÑORA. Almacenes Montaner.-Sindicato, 2 a 10